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Аннотация: В архивном фонде Томского областного комитета КПСС 

(ЦДНИ ТО. Ф. 607) отложился ряд дел с материалами обсуждения итогов XX 

съезда КПСС в первичных партийных организациях г. Томска. Такие сведения 

Томский городской комитет КПСС направлял в обком четырежды – 26 и 29 

марта, 5 и 18 апреля 1956 г. Для публикации отобран документ, наиболее полно 

передающий атмосферу эпохи – это видно по высокой явке на собрания, 

активному обсуждению итогов XX съезда КПСС и большому количеству 

вопросов, которые касались доклада Н.С. Хрущева «О культе личности и его 

последствиях». В документе хорошо видны дозированность острых вопросов, а 

также обязательные заверения в одобрении политики партии. Характерным для 

Томска является подбор трудовых коллективов, о собраниях в которых следует 

в первую очередь проинформировать вышестоящие организации, это заводы и 

учебные заведения. 
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ИНФОРМАЦИЯ  

секретаря Томского горкома КПСС М.Б. Духнина [1] в отдел партийных 

органов Томского обкома КПСС о ходе обсуждения итогов XX съезда КПСС в 

первичных парторганизациях г. Томска 

29 марта 1956 г. 

г. Томск 

Секретно [2] 

В первичных парторганизациях города на общих собраниях обсуждаются итоги 

XX съезда КПСС и задачи парторганизаций. На этих же собраниях 

зачитывается доклад Н.С. Хрущёва на XX съезде КПСС «О культе личности и 

его последствиях». С докладами об итогах XX съезда КПСС [3] выступают 

секретари парторганизаций, райкомов, горкома и обкома КПСС, а также 

руководители предприятий и учреждений. Доклад Н.С. Хрущёва [4] «О культе 

личности и его последствиях» читают на собраниях члены райкомов и горкома 

КПСС ответственные работники партийного аппарата. 

Партийные собрания проходят организованно, в обстановке полного 

единодушия, при небывало высокой явке на собрания коммунистов. 

В своих выступлениях коммунисты горячо и единодушно одобряют 

деятельность Центрального Комитета КПСС, решения XX съезда партии и 

выражают непреклонную волю и решимость с честью выполнить задачи, 

поставленные XX съездом КПСС, вносят конкретные предложения, 

направленные на улучшение хозяйственной и партийно-организационной 

работы, намечают мероприятия по досрочному выполнению плана первого года 

шестой пятилетки. 

Итоги XX съезда КПСС обсуждены в 135 парторганизациях. Во многих 

организациях явка коммунистов составляла 95-98 %. В парторганизации 

ТЭМИИТа [5] из 200 коммунистов, состоящих на учёте, присутствовало 191, на 



заводе резиновой обуви из 144 – 128, на электромоторном из 170 – 145, в школе 

№ 5 – 100 процентов (13 человек) и все они выступали в прениях. 

На партийном собрании завода резиновой обуви в обсуждении доклада об 

итогах XX съезда КПСС выступило 8 человек. Секретарь цеховой 

парторганизации химического цеха тов. Светашев, выступая в прениях, сказал: 

«Мы с особой радостью восприняли решения съезда, как совершенно 

правильные. Приятно отметить и то, что ЦК КПСС и наше родное 

правительство приняли после съезда ряд мер, которые направлены на 

дальнейшее улучшение культурно-бытовых нужд трудящихся. В ответ на 

заботу о нас, советских людях, мы отдадим все свои силы на выполнение 

решений XX съезда партии и развёртываем социалистическое соревнование за 

досрочное выполнение плана 1956 года и встали на предмайскую трудовую 

вахту». Далее тов. Светашев критиковал хозяйственное руководство за то, что 

они медлят с внедрением хозрасчёта в цехах, не отчитываются на собраниях о 

ходе выполнения колдоговора. 

Секретарь комитета ВЛКСМ тов. Заплюшкина доложила собранию о том, что 

молодёжь города одобряет решения съезда и в соответствии с ними 

перестраивает свою работу. Тов. Заплюшкина вносила предложения о 

необходимости вооружить актив экономическими знаниями. 

Начальник цеха тов. Мусящикова говорила о том, чтобы ещё выше поднять 

производительность труда. Она критиковала партбюро за то, что оно ни разу не 

обсуждало вопросов, связанных с поднятием производительности труда, 

снижением себестоимости, с улучшением деятельности управленческого 

аппарата. 

Все выступающие целиком и полностью одобряли решения съезда и 

деятельность ЦК КПСС. На этом же собрании отмечалось, что горисполком 

мало принимает действенных мер по улучшению работы кинотеатров, бань, 

хлебных магазинов и столовых. 

На партийном собрании ТЭМИИТа выступавшие научные работники тт. 

Данилов, Закарлюк, Климович одобрили деятельность ЦК КПСС, решения XX 



съезда и принятые меры Центрального Комитета партии по укреплению 

принципов коллективности в руководстве, по разоблачению культа личности. 

Коммунисты парторганизации электромоторного завода, одобрив решения XX 

съезда партии, решили пересмотреть свой пятилетний план по заводу в сторону 

увеличения выпуска продукции и повышения производительности труда. 

Партийное собрание артели «Единение» решило развернуть работу по 

мобилизации коллектива на досрочное выполнение плана 1956 года к 10 

декабря и дать к концу года сверхплановой продукции на 3 миллиона рублей. 

На партийных собраниях многие коммунисты задают вопросы, связанные с 

культом личности. Причём нередко задаваемые вопросы равносильны 

коротким выступлениям. Доклад Н.С. Хрущёва на XX съезде КПСС «О культе 

личности и его последствиях» производит на коммунистов исключительно 

сильные впечатления. Многие коммунисты, особенно рядовые члены партии, с 

гневом и возмущением восприняли сообщения из доклада тов. Хрущёва о 

деспотических поступках Сталина и расценивают их как вражеские. 

Вот некоторые вопросы, которые задавали на собраниях: 

Завод резиновой обуви 

Как быть с портретами Сталина, можно ли их оставлять после таких 

преступлений? 

В докладе Н.С. Хрущёва сказано, что Сталин думал, что все его действия 

направлены на пользу народа. Какая же была польза народу от массовых 

расстрелов? 

Как проверял Сталин списки, которые ему давали органы? 

Сталин виноват не меньше Берия, тело его надо вынести из мавзолея Ленина 

(аплодисменты). 

Почему Булганин и Хрущёв доверяли Сталину? 

Кто присвоил Сталину звание Героя Социалистического Труда? 

Указывалось ли Сталину при жизни на его ошибки? 

Как расценивать поступки Сталина? Не является ли он врагом народа? 



Были ли на самом деле троцкисты, бухаринцы, правые уклонисты и были ли 

они агентами иностранных государств? 

Почему Сталина не поправили вовремя? 

Где Ежов, где сын Сталина? 

Обкомы, райкомы знали об упадках колхозов, сообщали ли они в ЦК? 

ТЭМИИТ 

Как отвечать на задаваемые вопросы беспартийным о Сталине? 

В какой мере будут пересматриваться дела арестованных? 

Марксист ли Сталин, если его практическая деятельность противоречит 

марксизму? 

Можно ли считать положения Сталина по национальному вопросу 

правильными? 

Электроламповый завод 

Все эти факты были известны членам Политбюро, членам ЦК. Где они были? 

Может ли Сталин находиться в мавзолее вместе с Лениным? 

Все выступления руководителей партии заканчивались здравицей Сталину, 

выходит, они помогали культивировать культ личности? 

Как объяснить народу террористические действия Сталина? Какая же это 

польза народу? 

Почему долго не было съездов, пленумов ЦК? Почему с этим мирились члены 

ЦК? 

Были слухи, что после войны Сталин просился в отставку. Почему его не 

пускали? 

Горисполком 

Как быть с реликвиями Сталина? 

Было ли решение XX съезда по докладу Хрущёва? 

Стройуправление ГРЭС-2  

 

Можно ли считать правильным шагом нашего правительства заключение в 

1939 году договора с фашистской Германией? 



МВД 

Почему доклад Хрущёва не обсуждался на съезде? 

Горный техникум 

Зная отношение Сталина к Ворошилову, почему же Ворошилов раньше не 

поставил на обсуждение президиума этот вопрос? 

Артель «Заря» 

Из доклада т. Хрущёва видно, что Сталин не был гением, как нам 

представлялось раньше, а поэтому есть предложения изолировать Сталина от 

великого Ленина и похоронить его как рядового коммуниста. 

Электромоторный завод 

Почему наша партия и её видные руководители марксисты-ленинцы допустили 

отход от ленинского принципа коллективности руководства и 

пропагандировали культ личности, в результате чего партии и государству был 

нанесён большой ущерб? Если это была ошибка, то почему не были приняты 

своевременно меры к исправлению этой ошибки? 

Остается ли за И.В. Сталиным признание классика марксизма-ленинизма и 

вождя народов? 

За какие заслуги Сталин был избран генсеком ЦК ещё при Ленине, если из 

письма ясно, что о Сталине до 1924 г. очень немногие слышали? 

Где же был ЦК и как могли члены ЦК видеть в этом шизофренике «гения, 

мудрого из мудрых»? 

Почему этот вопрос не был поднят на XIX [съезде]? Ведь к этому времени 

авторитет Сталина начал падать, да и можно ведь было воспользоваться 

трибуной XIX съезда. Выступающих нельзя уже было расстрелять. 

Партийные собрания по обсуждению итогов XX съезда КПСС продолжаются. 

Секретарь Томского горкома КПСС Подпись М. Духнин 

ЦДНИ ТО. Ф. 607. Оп. 1. Д. 2422. Л. 63–68. Подлинник. Машинопись. 
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1. Духнин Михаил Борисович – первый секретарь Томского городского 

комитета КПСС в 1954-1958 гг. 

2. Документ рассекречен. 

3. КПСС – Коммунистическая партия Советского Союза. 

4. Хрущев Никита Сергеевич – первый секретарь Центрального комитета 

Коммунистической партии Советского Союза в 1953-1964 гг. 

5. ТЭМИИТ – Томский электромеханический институт инженеров 

железнодорожного транспорта. 


